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8月16日上午，2023未来科学大奖
名单揭晓。

西湖大学植物免疫学讲席教授柴继
杰荣获三项大奖之一的“生命科学奖”。
与他一同分享这个奖项的，是中国科学
院遗传与发育生物学研究所研究员周俭
民，两人在植物免疫上的研究合作，跨度
将近20年。

未来科学大奖，是中国首个非官方、
非营利的科学奖项，由科学家和企业家
群体共同发起，有着“中国诺贝尔奖”的
美称。颁奖词写道：“奖励他们为发现抗
病小体并阐明其结构和在抗植物病虫害
中的功能做出的开创性工作。”

35 年前，柴继杰还是丹东鸭绿江造
纸厂的一名助理工程师，6 年前，他已经
成为中国大陆首位获得“德国洪堡教席
奖”的科学家。在外人眼里，柴继杰的科
研道路有一丝传奇色彩，现如今拿下又
一个大奖，让人对这位西湖大学新成员
的好奇拉到了满格。

对科研而言，笃信和
坚持比什么都重要

国际著名植物抗病专家李昕等人曾
在《植物学报》上对柴继杰团队这项获奖
研究发表专文评述，认为它“开启防御之
门”，是植物免疫研究的里程碑事件。

仅2022年，柴继杰团队就在国际顶
级学术期刊Cell、Nature、Science发表
了 6 篇关于植物免疫的研究论文，这一
系列成果在植物免疫和抗病研究中取得
重大突破。“我们为此准备了近 20 年。”
柴继杰说。

他把 3D 打印的抗病小体模型小心
地收藏在办公室的玻璃柜里，为记者讲
解的时候拿出来捧在手上，眼前这个黄
色小花一样的物体，正蕴藏着破译植物
免疫的密码。

对一个蛋白质而言，如何发挥作用
和它的结构息息相关。作为一名杰出
的结构生物学家，在微小的生命单位
内，柴继杰通过解析蛋白分子结构洞悉
生命发生发展的规律。“以结构作为一
种手段来解决生物问题”，柴继杰说，这
是他的导师施一公教授给结构生物学
下的定义，也是他解决生物问题的一把
利剑。

这20年里，柴继杰主攻的植物免疫
大致分成两个层面。细胞膜上，由膜表

面识别受体（PRRs）直接识别病原体，
包括受体激酶和受体蛋白两种；细胞内，
由核苷酸结合和富含亮氨酸重复序列受
体（NLRs），识别病原体的效应因子，从
而引发免疫效应。

2013 年前后，柴继杰团队在 PRRs
领域的研究已经取得多项突破，而对于
胞内 NLRs 抗病蛋白的研究，受限于当
时各方面技术条件，他们经历了一个漫
长的“前夜”。

抗病蛋白的结构解析是其理论研究
的一个重要瓶颈。柴继杰团队 2004 年
就开始聚焦于此，但是抗病蛋白的构成
复杂、分子量大且构象多变，对解析其结
构带来了极大困难。自国际上首次鉴定
到抗病蛋白以来，25 年间，多个国际顶
尖实验室均未能纯化出可供结构分析的
全长抗病蛋白。

突破从来不是偶然。
柴继杰团队进行的动物炎症小体结

构研究与植物抗病蛋白具有诸多相似
性，这为解析植物抗病蛋白结构积累了
宝贵经验。“它们在一级结构上具有相似
性，所以很多人会默认二者在生化功能
上也是一样的，而实际并非如此。”他们
首先发现了抗病小体，并根据解析的抗
病小体电镜结构，提出了离子通道模
型。后来的实验证明，抗病小体确实可
以抵达细胞膜，形成钙离子通道，进而引
发后续的免疫反应。

20 年的探索，近 10 年的沉寂，这是
怎么做到的？

“对科研而言，笃信和坚持比什么都
重要。”柴继杰说。

“你看到最顶端的凸起了吗？”柴继
杰又举起手中的抗病小体模型，实际上
是它给了团队灵感，“当时我们并不知道
它的确切功能，但是我们笃信自然选择
的智慧，进化到这个程度，大自然为它保
留这些，肯定有它的道理。”

以植物之名，赋予生
命更坚强的后盾

植物可以说是人类文明的基石之
一，特别是农作物。柴继杰经常提起爱
尔兰大饥荒，1845 年到 1850 年，爱尔兰
人口锐减了四分之一，起因就是晚疫病
菌造成的马铃薯腐烂。

可人类对植物免疫知之甚少。实际
上，它们和人类一样拥有着一套复杂的生

物防御系统，可以识别和应对各种外来病
原体的侵袭。仅仅是在细胞膜上，就有很
多蛋白质肩负着对抗病原体的任务，它们
像一个个哨兵，守卫着植物健康生长。

在生物学家眼里，植物这套“攻防”
策略，其实是一种生物学信号传导机
制。信号的传导引起一系列的反应，从
而让植物产生化学物质来抵抗外部病原
体的侵染。

在过去的几年中，柴继杰团队在
NLR 信号机制的阐明中取得了重大进
展。“病原体来了之后，植物作为宿主会
产生信号，继而引起一系列反应，现在我
们知道NLR产生了这个信号，并且传导
汇聚于钙离子。”柴继杰说，解决NLR激
活的钙离子信号如何解码的问题将是进
一步剖析NLR信号的关键步骤。

植物只有先天免疫，这是一种极其

精微的调控。免疫不仅仅是“增强”就够
了，它讲究的就是“合适”。如果产生反
应的时机不对，或是反应过激都会对植
物本身造成负面影响，柴继杰时常感慨
大自然幽微又无穷的力量，“我们希望能
够介入植物免疫系统的调控，让它们在
合适的时间做出强度合适的反应。”

各种农作物病虫害，严重威胁农业
生产。在保护作物的同时，减少化学农
药的施用，是农业生产者和科学家面临
的一道难题，而解决这一问题的关键，就
存在于植物数目众多的抗病蛋白中。柴
继杰举了个例子，在水稻中，大概有450
至 500 个 NLR 受体，3 万个基因中有近
500 个这样的受体，这足以说明它在植
物免疫中的重要作用。

加入西湖大学后，柴继杰马不停蹄地
组建植物免疫信号传导实验室，继续植物

免疫受体的结构和生化研究，探索植物抗
病的新方法。他说，西湖大学、西湖实验
室和他理想中的科研环境很接近。这里
提供了一个自由的、宽松的研究环境，我
们能更专注地进行科研探索。“总而言之，
我和‘西湖’哪儿哪儿都合适。”

在微观世界阐明植物的抗病和免疫
机制之后，柴继杰和团队行至“下游”，未
来，他们想通过抗病蛋白高分辨结构和
作用机制的解析，设计出具有广谱、持久
抗性的新型抗病蛋白，找到新的病虫害
防控手段。

亿万年的自然进化中，免疫系统一
直帮助植物抵抗着那些微小却又致命的
危险，而这群人，以植物之名，赋予生命
更坚强的后盾。

输在起跑线上，却赢
了长跑

“任何时代都有少年得志、一鸣惊人
的幸运儿，也有厚积薄发、大器晚成的负
重者。”西湖大学校长施一公曾经这样介
绍柴继杰，用今天的标准来看，柴继杰属
于“输在起跑线上”的人，但他的科学人
生极致地演绎了起跑不重要、后半程起
决定作用的“长跑现象”。

柴继杰起初的学术背景不算华丽，
从大连轻工业学院（现大连工业大学）制
浆造纸专业毕业后，在丹东鸭绿江造纸
厂当了 4 年的助理工程师，之后考取北
京石油化工科学研究院的硕士研究生。
在这之前，他没有任何的生物学研究经
历。直到 1994 年，他再次转换赛道，进
入北京协和医科大学读博，才敲开了生
物学的大门。

在柴继杰的科研道路上，有很多这
样充满勇气和冒险的决定。

1998 年初，施一公在普林斯顿大
学初创实验室，向全球招聘博士后，当
时已经 32 岁的柴继杰带着一口磕磕巴
巴的英语，甚至不太扎实的生物学基础
前来应试。结果令所有人惊讶，施一公
录用了这位比自己还大一岁的学生。

新入职的两位博士后到普林斯顿大
学报到的第一天，施一公在实验室旁边
的会议室里，讲完研究课题要求和初步
的实验设计，话音落下，其中一位博士后
去准备实验了，剩下柴继杰站着没动：

“一公，你能不能再讲一遍？我没太听
懂。”柴继杰有点尴尬地发问。

这样的事情常常发生。“他刚来做我
的博士后的时候，我预计他的基础会很
差，来了之后才发现，他的基础比我想象
的还差。”施一公当时也有些无奈，但是
后来，再谈起柴继杰，他总称赞柴继杰是
其研究领域国际上数一数二的科学家。
施一公说，他看重的正是柴继杰从造纸
厂技术人员到生物物理研究所博士后这
段异乎寻常的奋斗史。“在我看来，这样
起跑严重落后、后程全力拼搏的人很可
能会有大出息。”

这段经历对于柴继杰而言更是难
忘——“那时候施老师刚成立实验室，
有大把的时间带我们做实验，他在仪器
上操作，我就在旁边拿个小本子记，真是
手把手地教。”

谈到这里，我问柴继杰这算不算他
科研生涯里一段比较艰苦的时光，他倒
不这么认为，“那时候的我连最基础的
PCR 实验（聚合酶链式反应）都没做过，
一切对我来说都是新的。我们几个同门
经常一起做实验，一边放着老歌，一做就
是一天，这是我被新知识密集冲刷，最快
乐、最饱满的时光。”

从普通本科生到世界顶尖科学家，
在很多人看来这是一个传奇故事，柴继
杰经常听到这样的形容，但是他没太放
在心上，他从来不相信有平白无故的
成功。

科研就是一场长跑。“一年、5 年甚
至10年没有成果，在我们这里都是正常
的。”柴继杰说，“很多人由此觉得枯燥，
其实用更长的时间标尺衡量，科研是变
化最多的、最具丰富性的工作。就像跑
步中路过的不同风景，每个研究对象都
在变化，和不同的研究领域交叉，得出不
同的结论，又牵引出无数的新问题，这是
多么奇妙的事。”

和柴继杰对话时，他总是用很平静
的语气讲述，兴奋的日子、紧张的日子，
似乎都没有留下更深刻的记忆。“这些都
是科研的常态，要想做好科研就要有这
样一颗平常心。”

柴继杰喜欢跑步，科研忙碌之余，这
是他的一种放松方式。不管是快还是
慢，每一步都在更接近终点，这和做实验
一样，时常失败，偶尔见效，但是一切的
努力都让他离目的地更近一步。

“负重者”柴继杰，将在西湖大学继
续他的长跑，开启新一场细水长流的科
研冒险。

西湖大学讲席教授柴继杰获2023未来科学大奖

一位造纸厂助工的“长跑”
本报记者 林晓晖 通讯员 沈 是

午后的阳光透过树叶间的缝隙，洒
在常山县青石镇中心小学四年级学生张
欣怡的书桌上，学校数学老师阮小华正
在给她进行辅导。

对于很多老师来说，暑假是辛苦一
学期后的缓冲期，可对于阮小华来说，暑
期是他忙碌的时节。他要四处奔波，上
门为多名留守儿童或是学习困难的学生
免费辅导。

阮小华坚守乡村学校教育事业 34
年。34 年来，他免费辅导了 200 多名
学生。

不曾后悔，扎根乡村34年

1986 年，20 岁的阮小华没有跟随
村里众多同龄人外出打工，而是选择留
在自己家乡青石镇飞碓村，成为飞碓村
小一名代课老师。

走进占地面积仅300平方米的袖珍
学校，面对简陋的条件和落后的教学设
施，从小在农村里长大的阮小华觉得自
己都能克服。让阮小华担心的是，农村
孩子的教育状况：那个时候，农村小学孩
子多、老师少，老师不像现在这么专业，
还兼着音乐、体育几门学科，教学质量
不高。

为了提高自己的教学水平和业务能
力，1989 年，阮小华考入衢州师范学
校。毕业后他还是决定回到农村小学。

当时，阮小华主动提出要回村教书，
家人和朋友都不理解，就连学生家长都
很困惑，“抱着大学生的‘金字招牌’，不
去城里发展，不会后悔吗？”阮小华却表
示，“不曾后悔！”学成归来的他相信，自

己回到村里，可以帮助更多孩子走出去。
回村以后，阮小华发现农村小学的

教学条件和教学设施都改善了一些，但
学生也少了很多，后来都没有了完整的
年级设置。6 年前，随着青石镇的飞碓
村小和澄潭村小陆续被撤并到青石镇中
心小学，阮小华也来到青石镇中心小学
继续教学。

从教34年，阮小华的教学地点围着
飞碓村小、澄潭村小、青石镇中心小学
转，学生送走了一批又一批，老师调走了
一批又一批，但他依然扎根乡村。

送教上门，一天要跑两三家

在多年的教学工作中，阮小华遇到

过不少学习成绩跟不上的学生。“我发
现，这些孩子多数是留守儿童或是来自
单亲家庭，平日里父母管不到，祖父母教
不来，孩子没有养成好的学习习惯。”阮
小华说。

在飞碓村小任教时，一次家访中，一
名学生的奶奶拉着阮小华的手说，孩子
父母都在外打工，自己只能照顾小孩，没
法管孩子的学习，小孩成绩这么差，将来
可怎么办？这让他很触动，从那时起，他
开始在放学后将孩子留下来单独辅导。

记者在张欣怡家里见到阮小华时，
他正在给张欣怡辅导功课。

“阮老师，这道题怎么解？”“仔细观
察一下算式结构和数字特点，就可以发
现这里运用到了简便运算。”

“张欣怡三年级刚开学时，数学考试
不及格，这个学期每次考试，几乎都能考
80 多分。多亏了阮老师。”张欣怡妈妈
黄领芳说。

黄领芳还记得，三年级开学考试后
的一个周末，阮小华敲开了张欣怡家的
门。“张欣怡的语文、英语成绩都不错，就
是数学差点，我想给她免费辅导一下。”

“我们都忙着工作，没时间过问小孩
的学习，也不懂。”黄领芳说，从那以后，
阮小华在周末、寒暑期都会上门给孩子
辅导功课。“阮老师骑着电瓶车来的，风
尘仆仆，来了就坐下给孩子讲题，每次都
是一两个小时。辅导结束以后，我们留
他在家里吃饭，他摆摆手说还有另外一
名学生等着他去辅导。”

从村小调到了中心小学后，教学地
点变了，阮小华给学生的辅导还在继
续。学生家距离学校近的，他就在放学
后进行辅导，距离远的，他就在双休日、
寒暑期上门辅导，有时候一天要跑两三
家。“只要看到哪个孩子的学习有短板，
就忍不住‘开小灶’。”阮小华说，“有些学
生，以前成绩不太好，走路看到老师都低
着头，后面能跟上课堂节奏，进步也明
显，走路都抬头挺胸了。”

为了孩子，付出再多都值得

“学生就像自己的孩子一样。”阮小
华说，尤其是一些留守儿童，因为在缺少
父母关爱的环境中长大，他们大多性格

孤僻、不擅沟通、缺乏自信，不但学习上
需要老师有足够的耐心，在生活上更要
尽可能让他们感受到老师像父母一般的
关心、爱护⋯⋯

班上有一个学生因父母长期不在
家，经常捧着手机玩游戏，上课了就趴着
睡觉，导致学习成绩也不理想。阮小华
得知情况后，就经常上门找学生谈心。

阮小华告诉这个学生：“你的父母不
在身边，那我是你的家长，就要管你的学
习成绩、生活习惯。”后来，他和学生约定，
减少玩手机的时间，远离网络游戏，上课
要认真听讲，有烦恼时就来找他倾诉。当
学生成绩进步时，他还会给学生奖励。

李群是常山县青石镇中心小学副
校长，也是阮小华的搭班老师。在她眼
里，阮小华身上有着质朴情怀。“他是真
心爱每一个孩子，打心底里希望每一个
孩子好。于他而言，只要学生能够慢慢
成长起来，花费再多的时间和精力都是
值得的。”

“这些孩子们就像是白纸，我们在上
面画什么，得到的就是什么。你给他们
的爱，他们也会用同样的方式传递给
你。”阮小华说，每次上门给孩子辅导时，
他们都会拿出家里的水果、零食招待自
己，还会贴心地说：“阮老师，你坐下来休
息一下，我去给你倒点水喝。”

“那一刻，我觉
得自己再辛苦，付
出 再 多 都 是 值 得
的。”阮小华说，“我
爱学生，这种爱不
是短短几年，而是
要用尽一生。”

常山乡村小学老师阮小华34年免费辅导200余名学生——

我爱学生，用尽一生
本报记者 赵璐洁 王晨辉 共享联盟·常山 葛锦熙 俞国文

阮小华上门为学生辅导功课。 （本版图片均由受访者提供）阮小华和学生们在一起。

柴继杰为学生介绍相关研究成果。

· 公益广告 ·


